

(第八部)

國第一回 參議院文部委員会議録第十一号

(二八〇)

昭和二十四年五月十日(火曜日)
午前十時五十分開会

○社会教育法案(内閣提出)

○教育費(田中幹太郎君) 本日より文部委員会を開会いたします。本日は社会教育法案を議題に供します。速記を止め……

午前十時五十分速記中止

午前十一時二十七分速記開始

○教育費(田中幹太郎君) 速記を始め

○河野正義君 第四條のことについて御質問をいたしましたが、第四條には國はあくまでもことを行なうことができる。

○政府委員(左衛門桂吉) いろいろの関係がござりますので、この点につきましては専研究をいたしまして、後刻御質問申上げたいと思います。

○岩間正男君 特に聞きたいことは、文部省ではこの案を立案して、これを施行するに當つて、地方の財政負担が大体どの程度くらいになるか、こんな廣汎ないろ／＼重要な課題を沢山挙げているのですが、これを全部執行しなくとも、仮にできるところからするにしても、大体どのくらい地方財政の負担になるかというようなことについて、一つの見通しなり、そういうものを持っておられるかどうか、この点をお伺いしたいと思います。

○教育費(東沼重義君) この法案の実施は、先程お答え申上げましたように、実は現実に各地で行われますことに、実に著しい経費の増額は來さない

五條第六條の方面では、市町村当局が種々の社会教育事業を行なうと、ことになつておるので対して、第四條は國がそぞうじう補助斡旋を行なうことが可能となる。このようになりますれば、予算は当然國会の協賛を経ることになるのであります。予算の趣意で行なうといふことは決して差支ないことであつて、不當に國に責任を負わせることでなければ、行政當局に責任を負わせることでもなければ、又それによつて經濟状態を混乱に陥れるといふことにもならぬのであります。その点娟姫さん

対して実施しようと努力し、又そこに競争が起る。それで國も相當國自ら非常に問題にならない貧弱なものであります。これを一万一千町村で割つて見ると、大体一町村に対して七千五百円、月に觀つてみると大体六百五十円、従つてあとの全部が地方の負担といふようになると、現在の窮屈しておる大衆の負担といふもの

は、物凄く寄附といふ形で強化されるのではないかといふふうに思ひます。

○教育費(東沼重義君) この法案の実

施は、先程お答え申上げましたよ

うに、実に著しい経費の増額は來さない

五條第六條の方面では、市町村当局が種々の社会教育事業を行なうと、ことになつておるので対して、第四條は國

がそぞうじう補助斡旋を行なうことが可能となる。このようになりますれば、予算は当然國会の協賛を経ることになるのであります。予算の趣意で行なうといふことは決して差支うことであつて、不當に國に責任を負わせることでなければ、行政當局に責任を負わせることでもなければ、又それによつて經濟状態を混乱に陥れるといふことにもならぬのであります。その点娟姫さん

よろなことについて、國でも相當國自身の計画でそれを間接に援助して参る考えが、若し出て来たとするならば、それは私は間違いであると、こうまあ思うのです。社会教育を熱心にやつておる團体なり個人なりといふもの

を、これを大変結構であるからと言つて、公共團体なり、公共團体と言いま

すが、市町村の教育委員会なり、或いは公民館が助けるといふことは、これは

とにかくいつで、さつき心配した、六・三

制とか、それから教育委員会とか、い

ろいろ今までの教育改正法案につい

て起つたような、予算の裏付がないこ

とによつて空廻りするといふ形が始ま

ると思うのですが、この問題、

まあ今審議の過程で、やつて見ても意

見がどこまでも対立して行くだろうと思

いますから、一應打切つて置きます。

○三島通陽君 今段々この五條、六條

につきましては、この法案を実施しまして、若し負担が増加するとなれ

ば、縣の教育委員会の部分が一番増加

するのであらうと考えておるのであり

ます。市町村の部分につきましては、

教育といふようなものを統制しようとおのがじと申しますが、それぐ

ものがいろいろなことをやろうとする

のを、一々市の教育委員会といふよう

なものが監督指導するといふような立

場に立つのでしようか、そういうもの

は勝手に皆やるがよい、併しものによ

つてはこの中のどれかを適当に援助し

うのであるから、そういうの

をされない方がよいと思うのです。社

会教育といふようなものは、それぐ

うようなものは、教育委員であろう

が、私これを別の角度から、昨日もち

よつと申上げましたが、一應文部省の

御見解をはつきりして置きたいと思

います。それは、一体この社会教育とい

うようなものは、教育委員であろう

と、何であろうと、余り統制的なこと

思うのです。

○政府委員(柴沼直君) その点につきましては、文部省といたしましては、社会教育それ自身は、個人の活動が一番の元であると考えるのであります。そしてそのうち、國及び地方公共團體が援助すべきものというものが、若干あるだろうとしうふうに考えております。それも教育が地方分権でござりますので、中央が直接乗出しますよりも、これは地方に分けまして、地方の市町村なり、教育委員会なりが、その部分で直接して参ります。丁度お話をのように、社会教育が実際に行われますときには、我々も方針として考えておることでございます。

○若木勝蔵君 今に開通してございましたが、そうしますと、社会教育という面は、個人を主体としてやらせるのだと、うよう御答弁であつたのであります。それにいたしますと、第五條の上位なものは、先程からお話をあつたように、どうもこういう「左の事務を行ふ」というような工合に、統制するような形が、強くこの法案についても現われておる、こうじうように思ひますが、如何ですか。

○政府委員(柴沼直君) 個人が中心であると申しますのは、第三條の「すべての國民が」云々とあります、それを指して申しておるのであります。そのためには、國及び地方公共團體所を利用して、文化的に教育が高まつて行くためには、國及び地方公共團體が、ながくやりにくんだらうと思う。或いは図書館を作つてやらせる、或い

は博物館を作つて利用に供する、とい

うよろなことは、個人ではなくてできませんので、それらの点については、國又は地方公共團體が應援するよう形でこれを應援して参る、そういう場合にどこまで、國又は地方公共團體が、自分の任務として、その環境情勢の範囲を考えるか、ということが、五條六條で例示的に挙げられて来ておるわけなのであります。

○若木勝蔵君 個人の主体に関する、國と地方公共團體の任務において、先程の御答弁では地方公共團體にその任務の大部を負わせる、ううふうにお考えですね。社会教育は学校教育と同じように、より以上に重要な部面があるのじやないかと思う。それを地

方の負担に大部分を負わして、國が殆んど予算も與えない、ということになつておる。これはどういうふうにお考えですか。

○政府委員(柴沼直君) 教育地方分権の趣旨から申しまして、やはり教育が小さい地域を単位として行われる。それが主体となつて行われるということは、現在の我が國としては当然のことだと思うのであります。ただそのうち國が全國的に見て何らか援助しなければならんと、うようなものができます場合には、これは無國でも予算を組んで援助する、或いは物資の斡旋をする、そういうことが出て参るのでありまして、やはり活動の主体、これは形式的な義理のようござりますが、活動の主体として考えます場合には、こうじう教育活動に対する仕事も

は、こじう教育活動に対する仕事もござりますが、それは無國でも予算を組んで援助する、或いは物資の斡旋をする、そのうふうに解釈してよろしいのですが、地方公共團體の長と読み替えるよな規定を作つて、その辺を教つておるのでござります。

○若木勝蔵君 私の質問には答えたが、かつたようですが、責任の主体が、それでは教育委員会がされば教育委員会にある、ううふうに解釈してよろしいのですが、地方公共團體の長と読み替えるよな規定を作つて、その辺を教つておるのでござります。

○政府委員(柴沼直君) 教育委員会法によりまして、社会教育も教育委員会がこれを掌ることになつております。その趣旨に従つておるのでござります。

○岩間正馬君 大体この際、第七條の場合は、「こう報宣傳で視覚聽覚教育の手段を利用し」云々とあるのですが、これはこの條文で少し不明瞭になつておるところがあるのでござります。

○若木勝蔵君 それで第九條の場合は、この條文で少し不明瞭になつておるところがあるのでござります。

ておるのであります。

○若木勝蔵君 他に第五條、第六條について御質疑ありませんか。

○政府委員(柴沼直君) 第七條は、第七條、第六條について御質疑ありませんか。

○若木勝蔵君 一應この程度にして置きまして、第七條。

○政府委員(柴沼直君) 他に第五條、第六條について御質疑ありませんか。

○政府委員(柴沼直君) 第七條は、第七條、第六條について御質疑ありませんか。

○若木勝蔵君 一應この程度にして置きまして、第七條。

か、その間の関係を一塵明確に説明して頂きたい。

○河野正夫君 それに関連して、同様

のことを図書館について伺いたいと思

います。図書館法というものが起草せら

れておるということを略に聞くこと

久しいのであります。図書館法乃至

これは社会教育とは関係がないかも

知れんけれども、学校図書館法といつ

たよくなことが考へられておると聞い

う場合の教育委員会といふものは、

当分の間實際にはこの七條が必要でな

い場合も出て来るわけでござります

が、地方公共團體の長と読み替えるよ

うな規定を作つて、その辺を教つておるのでござります。

○若木勝蔵君 私の質問には答えたが、

かつたようですが、責任の主体が、そ

れでは教育委員会がされば教育委員

会にある、ううふうに解釈してよろし

いのですが。

○政府委員(柴沼直君) 教育委員会法

につきましては、國立のものは、各部國立

國立圖書館に行つておられます。それ

公立の、或いは私立の公共に開放され

るいわゆる公共圖書館についてその制

度を確立するような法律を作りたいと

思いまして、この方は或る程度の事務

的な成績を得たのでござりますが、

到底今期に御審議を願うまでの進行

には至らなかつたのであります。それ

から博物館に關しましても國立のもの

私立のものいろいろあるのであります

が、國立のものにつきましては國立

博物館及び國立科學博物館につきま

しては、これは文部省設置法の中に入

つて参りますので、特別な法則は予定

しておらないのであります。その方に

委せるつもりなのであります。その

○要員長(田中幹太郎君) 第九條につ

いて御發言ございませんか。

○鶴木一重 博物館に対する法律と

いうのは、どううふうなことを意味

されるのですか、もうできておるので

すか、これから作られるのですか、或

いは國でやつておる博物館とは意味が

違うのですか。

或いは図書館を作つてやらせる、或いはわなければならんと、からにあえと八條において、これは地方公共團體項は、別に法律をつて定まる。

設せるつもりなのであります、その

他の公立、私立につきましてやはりこれも図書館と同じように、その制度の基本が確立できるような法制的な措置を必要とするのじやないかと考えております。そこで、と申しますのは博物館と称せられる種類が余りに数多く、種類が雑多なために非常に規定が作りにくく、という点もございます。尙事務的な成案を傳るにも至つておらないのであります。が、近いうちにこれも何らか、研究をして見たい、と考えております。

○鈴木憲一君 そうしますと第九條の二項といふものは、まだ根も柢もないような見当のつかない、見当もつかない、ということでもないので、洋泮たるものですから、一應これをこの際除いて置いて九條の本文だけにして置かれたらどうかと思うのですが、如何でしょ。

○政府委員(鶴沼直君) これをこれから除きまして……法律の基礎を置きませんと、例えば將來政令や何かで政府が適当にやつこしまうのじやないかと、いうようなことも考えられるのでありますし、やはりここで一應別に法律を以て決めたといふことで割つて置いた方が將來のために明確になるのではないかと考えられます。

○河野正夫君 第一章が丁度終りまして時間も、この辺で休憩したらどうかと思ひます。

〔「賛成」と呼ぶ者あり〕
○鈴木憲一君(田中耕太郎君) 河野君の動議に御賛成ならばこの辺で休憩いたい、と思います。
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○鈴木憲一君(田中耕太郎君) では休憩します。

たします。午後は一時半から開きます。

午後二時五分開会

○鈴木憲一君(田中耕太郎君) それでは再会いたします。速記を止めます。

午後二時六分速記中止

午後三時五十九分速記開始

○鈴木憲一君(田中耕太郎君) 速記を始めます。本日はこれにて散会いたします。

午後四時散会

出席者は左の通り。

委員長 田中耕太郎君
委員 理事 若木勝蔵君
岩間正男君
梅津錦一君
河野正夫君
梅原眞蔵君
高良とみ君
畠越義郎君
三島通陽君
山本勇造君
藤田芳雄君
鉢木憲一君
左藤義詮君
美沼直君

政府委員
文部政務次官
(社会教育局長)
文部事務官

昭和二十四年五月二十八日印刷

昭和二十四年五月三十日發行

參議院事務局

印刷者 印刷局